LOS MIGRANTES, LAS CLASES SOCIALES Y LA ACUMULACION CAPITALISTA EN QUITO*

Lcdo. Nelson Rodríguez A.**

Introducción

Durante las últimas tres décadas, el movimiento poblacional hacia Quito introdujo una variación significativa en la tradicional tendencia de reubicación de la población en el Ecuador, caracterizada por la migración sierra-costa. En efecto, los procesos migracionales ocurridos durante las décadas de los sesenta y setenta, culminan en las provincias de Pichincha y Azuay con las más altas tasas de crecimiento urbano. Tal evolución es el producto de una reorientación de una parte de la corriente migratoria, que de este modo encuentra en Quito un polo de atracción fundamental.

^{*/} El presente artículo contiene algunos resultados de la investigación: "Migración a la ciudad de Quito, mercados fuerza de trabajo y salarios: una estrategia de sobre-explotación capitalista", financiada por el CONUEP y la Facultad de Economía de la Universidad Central.

^{**/} Profesor de la Facultad de Economía.

^{1/} Al respecto véase CONADE/UNFPA: "Población y Cambios Sociales", Ed. Corporación Editora Nacional, Quito, 1987; pp. 240-241.

Este hecho destaca la importancia que tiene la migración dirigida a esta ciudad, la misma que tornada en objeto de estudio, debe ser resaltada como el movimiento de la fuerza de trabajo y su correspondiente inserción en el mercado laboral.

De este estudio, el supuesto fundamental destaca que la migración es un aspecto básico de la esfera económico y social que no sólo provee de mano de obra barata, en función de los requerimientos que la industrialización tardía impone, sino que, además, los migrantes tienen un papel protagónico en la configuración de una masa supernumeraria que lejos de ser indiferente para la acumulación, juega un papel destacado en su formación.

En las líneas siguientes de este trabajo se presenta a consideración del lector algunos aspectos de esta problemática, cuyo eje del análisis descansa en la composición de clases de los 222 mil migrantes ocupados que existían en el año 1986, equivalente al 510/o de la población total ocupada de Quito.

Delimitación del Problema

Una de las variables que mejor aclara la situación y función del inmigrante en el mercado laboral capitalista, es la categoría ocupacional, la que, al indicar el sector social al que se encuentra vinculado el trabajador, permite descubrir una dinámica que abarca el mercado de la fuerza de trabajo, la esfera de producción que consume dicha fuerza, así como la del consumo en la cual esta se reproduce. El continium que establece la relación entre estos tres momentos queda reflejado, aunque de manera general, en la expresión de clase que subyace en el concepto de categoría ocupacional.

Por otro lado, el movimiento migracional en el Ecuador, conlleva, especialmente en los últimos años, un profundo reordenamiento social, en el cual las clases medias rurales tradicionales y los campesinos, al incertarse en la economía urbana, cambian o refuncionalizan su signo organizativo clasista.

Bajo estas premisas se trata de encontrar, a partir de la relación migración y categorías ocupacionales, respuesta a interrogantes como: ¿La migración a Quito tiene un contenido de clase determinado?; ¿cuáles son los grupos de clase más influenciados por la migración?; ¿qué relación se establece entre los migrantes, grupos ocupacionales y niveles salariales, horas trabajadas, etc.?; ¿existen relaciones entre un grupo o grupos de migrantes con respecto a la acumulación capitalista?.

Distribución de los Inmigrantes en las Diferentes Categorías Ocupacionales

A fin de contestar tales interrogantes, en primer término se ubica el problema en sus aspectos cuantitativos y en algunas de sus más sobresalientes relaciones.

De acuerdo al cuadro 1, el mayor número de migrantes a Quito son "trabajadores por cuenta propia" (23.20/0), siguiéndole en importancia las categorías "empleados de gobierno" (21.40/0), "empleados particulares" (19.10/0) y "obreros particulares" (14.50/0), debiéndose mencionar también, por su significación numérica, la categoría "otros", con el 13.80/0.

Esta forma de distribución de la población migrante ocupada, refleja, tendencialmente, la situación global de la organización social de la población de Quito. En ella, en consecuencia, debemos encontrar explicación del predominio del trabajo por cuenta propia, empleados de gobierno y empleados particulares, sobre las restantes categorías. Dicho de otro modo, si un elevado porcentaje de los migrantes deben ocuparse en el comercio ambulante o crear su propio taller, se debe al hecho de que no existen posibilidades ciertas de

trabajar en la empresa privada (como obreros o empleados) o en el sector público.

Dentro de esta tendencia general, sin embargo, es posible establecer algunas diferencias entre ocupados migrantes y no migrantes, partiendo de la circunstancia de que la población migrante ocupada es más numerosa (51.50/o) que la no migrante. Tal predominio es particularmente significativo en la categoría "otra", con 630/o de migrantes, en la que tienen alta representatividad las empleadas domésticas y los trabajadores de la construcción.

En cuanto a los demás grupos ocupacionales, se debe señalar que el empleo estatal muestra el 52.40/0 de migrantes y el trabajo por cuenta propia, el 51.20/0.

Contrastando con el hecho arriba mencionado, destaca el predominio de los no migrantes entre los "empleados particulares", "los aprendices con remuneración" y el "trabajo familiar no remunerado", categorías que están diferenciadas en términos cuantitativos y cualitativos. Así, el "empleo particular" es la tercera categoría ocupacional más importante con cerca del 210/o del empleo total, en contraste con el 30/o del "trabajador familiar no remunerado" y del "aprendiz con remuneración". Se puede señalar, entonces, que en cierto sentido, el empleo privado no migrante presenta un mejor estatus económico y social, del cual es excluído un cierto tipo de migrantes cuyas opciones se reducen al empleo doméstico, al de obreros de la construcción o al de trabajador por cuenta propia. Para los trabajadores migrantes con mejor nivel de calificación, hay mayores oportunidades de ocupación en el sector público.

En lo que hace referencia a la población obrera, el aporte de la migración es significativo, pues el 500/o de ellos son el producto de la expulsión-atracción que se ejerce, en especial, entre las provincias de la Sierra y Quito, hecho que genera la sobre-oferta de mano de

obra, sus bajos niveles salariales y, en contrapartida, el elevado nivel de acumulación capitalista de Quito.

CUADRO No. 1

QUITO: ESTRUCTURA DE LA POBLACION OCUPADA INMIGRANTE POR SEXO SEGUN CATEGORIA OCUPACIONAL

| | TOTAL | HOMBRES | MUJERES |
|--------------------------|---------|---------|---------|
| PORCENTAJE | 100.0 | 59.2 | 40.8 |
| No. DE PERSONAS | 221.647 | 131.131 | 90.516 |
| CATEGORIAS (o./o) | | | |
| CUENTA PROPIA | 23.2 | 20.4 | 27.4 |
| EMPLEADOS DEL GOBIERNO | 21.3 | 24.1 | 17.3 |
| EMPLEADO PARTICULAR | 19.1 | 20.5 | 17.1 |
| OBRERO PARTICULAR | 14.5 | 18.4 | 8.8 |
| OTRA (*) | 13.8 | 7.5 | 22.9 |
| RESTO DE CATEGORIAS (**) | 8.0 | 9.2 | 6.4 |
| | 100.0 | 100.0 | 100.0 |

FUENTE: "Encuesta de Migración y Empleo".

ELABORACION: Proyecto "Migración a la Ciudad de Quito. . . ".

Las Tendencias en la Organización de la Fuerza de Trabajo Migrante

^{*/} Comprende: Obreros EIR (obreros de la construcción), empleados domésticos y trabajadores familiares con remuneración.

^{**/} Comprende: Patronos, obreros del Gobierno, Aprendices con remuneración, Aprendices sin remuneración, trabajadores familiares sin remuneración.

Si a los datos arriba expuestos se los sistematiza de tal modo que sea posible visualizar las principales direcciones que siguen los migrantes para su incersión en el mercado de trabajo de Quito, los resultados son los siguientes:

- a) El 34.30/o de los migrantes se agrupan como trabajadores del sector privado.
- b) El 22.60/0 constituyen trabajadores vinculados al Estado.
- c) El 38.70/o se encuentran bajo relaciones mercantiles simples; y,
- d) El 4.30/o constituyen los propietarios de los medios de producción.

Resulta evidente el predominio de formas no capitalistas en la relación laboral que adoptan los inmigrantes a Quito, pues más de una tercera parte de ellos encuentran su actividad económica fundamental en la esfera de la circulación, producción o el consumo (servicios personales), en cuyo seno la confrontación directa entre el capital y la fuerza de trabajo no se encuentra claramente perfilada, o se produce de manera encubierta.

Por otro lado, la relación de trabajo que se establece entre los poseedores de los medios de producción y los migrantes vendedores de su fuerza de trabajo, es significativa, pues cerca de 4 de cada 10 migrantes son utilizados por la empresa privada.

El empleo burocrático estatal da ocupación a poco más o menos 2 de cada 10 migrantes, lo que señala con claridad el importante papel que el sector público tiene como fuente de trabajo de los migrantes.

En términos generales, si se compara la distribución social de los

ocupados migrantes, con respecto a las formas de distribución de toda la población ocupada de Quito, se encuentran pocas diferencias, siendo las principales aquellas que señalan que la población nativa predomina en las ocupaciones del sector privado y que los migrantes tienen una más significativa presencia en actividades en las que predominan las relaciones mercantiles simples. (Ver cuadro 2.)

Es necesario, por otra parte, resaltar que las formas de organización no capitalista de la población inmigrante ocupada, demuestra como un elevado número de inmigrantes opta por organizar una suerte de micro-empresa bajo la apariencia de ser un propietario libre pero que, de alguna manera, resulta estar fuertemente atado a las necesidades productivas y consuntivas del capital.

QUITO: ESTRUCTURA DE LA POBLACION OCUPADA INMIGRANTE
Y NO MIGRANTE
POR SEXSO, SEGUN CATEGORIA DE OCUPACION

| | TO | TAL | H | OMBRES | M | MUJERES | |
|-------------------------------------|----------------|-------------------|-----------------|-----------------|-----------------|-------------|--|
| No. de Personas | No Migrante | Migrante | No Migrante | Migrante | No Migrante | Migrante | |
| Porcentaje No. de Personas | 48.4 208.157 | 51.6 221.647 | 59.9 124.604 | 59.2 131.131 | 40.1 835.553 | 40.8 90.516 | |
| Categorías (0/0) | Parish and a | CO- 2 0 3 (180 %) | A ROLLIN | A termina | Supat no | latops | |
| Cuenta Propia | 23.5 | 23.2 | 20.4 | 20.4 | 28.1 | 27.4 | |
| Empleado de Gobierno Empleado | 20.7 | 21.3 | 21.1 | 24.1 | 20.1 | 17.3 | |
| Particular | 22.3 | 19.1 | 19.2 | 20.5 | 26.9 | 17.1 | |
| Obrero Particular | 15.2 | 14.5 | 19.4 | 18.4 | 8.9 | 8.8 | |
| Otra | 8.6 | 13.8 | 8.4 | 7.5 | 8.9 | 22.9 | |
| Resto de Categ. | 9.8 | 8.0 | 11.5 | 9.2 | 7.1 | 6.4 | |
| TOTAL | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | |

FUENTE: "Encuesta de Migración y Empleo".

ELABORACION: Proyecto "Migración a la Ciudad de Quito. . .".

Sexo, Categorías Ocupacionales y Migración

La diferenciación social que el mercado laboral de Quito tiene con respecto al sexo, imprime sus rasgos en la población inmigrante. En efecto, puede verse como los inmigrantes varones básicamente se ubican en los empleos de gobierno y particulares, y también como obreros. Por el contrario, las mujeres se ubican preferentemente como trabajadoras por cuenta propia y como empleadas domésticas (categoría "otra" del cuadro 1).

Los datos de la Encuesta señalan que existe en algunos ocupados, una situación de doble discriminación por ser migrantes y por ser mujeres. Este hecho se pone de manifiesto al vedarse el acceso en determinado tipo de ocupaciones, como las de propietario (o socio) o la de obreros.

Por otro lado, ciertas actividades son exclusivas de la mujer inmigrante, las que al mismo tiempo las ubican en la parte inferior de la escala social y laboral.

De esta manera una parte considerable de los inmigrantes a Quito pasan a formar el núcleo central del subproletariado, en el cual destacan por su número las mujeres.

En definitiva, las diferencias que se observan en cuanto a la clase social en la que se insertan los migrantes ocupados, presenta variaciones que tienen relación con las dicotomías migrantes-no migrantes y hombres-mujeres, categorías éstas discriminatorias en lo económico y en lo social que afecta a obreros, patronos y subproletariado en general, con lo que se confirma, de modo indirecto, el papel importante de la migración en la generación de excedentes. En tal sentido, sexo y clase social, presentan fuertes correlaciones al momento de considerarlos bajo la perspectiva de la migración.

Procedencia de los Inmigrantes y Categorías Ocupacionales

Uno de los interrogantes que aquí se busca develar, es el que se refiere a una posible vinculación entre el lugar de origen del migrante y la escala social en la que éste se ubica. En la medida que tal relación pueda ser esclarecida, se dispondrá de una visión más objetiva de las relaciones que se establecen entre Quito Metropolitano, como polo de atracción de población y las áreas (provincias) que se encuentran bajo su influencia. Para este análisis se diferencia entre lugar de nacimiento y lugar de residencia anterior.

Una primera aproximación cuantitativa permite establecer que los inmigrantes provienen en especial de las siguientes regiones: Sierra Centro, Sierra Norte y Provincia de Pichincha. Sin embargo, no deja de ser significativo el crecido número de migrantes que llegan desde la Costa y desde la Provincia de Loja.

Los datos que entrega el cuadro No. 3 señalan que el peso de los "trabajadores por cuenta propia" y "otros", proviene de las provincias que están más próximas a la influencia de Quito, polo de intensa atracción de las corrientes emigratorias. En efecto, el 750/o de los inmigrantes que trabajan por cuenta propia, y el 720/o de la categoría "otros", provienen de las áreas sierra norte, provincia de Pichincha y sierra centro. Se debe destacar que 2 de cada 20 "trabajadores por cuenta propia" y "otros", nacieron en Cotopaxi, demostrando así ser la principal fuente potencial de migrantes supernumerarios, papel que comparte con las zonas rurales de la Provincia de Pichincha. Todos ellos expulsados debido a la falta de fuentes de empleo y la subocupación crónica que caracteriza a las zonas rurales, especialmente al sector campesino indígena de estas provincias.²

Cotopaxi aparece como una provincia que a pesar de tener una de los más altos porcentajes de población rural (84.40/0), presenta al mismo tiempo una elevada proporción de migrantes desde el sector rural. (Con respecto al grado de ruralidad y su evolución en los últimos treinta años, ver: CONADE-UNFPA, Población y cambios sociales, op. cit. p. 218.

Los trabajadores que se vinculan a la empresa privada, sea como empleados u obreros, a pesar de que provienen desde las zonas que tenían una mayor influencia de Quito, lo hacen con peso diferente. Así, los empleados no presentan una clara preferencia entre su origen y su situación ocupacional, no así entre los obreros quienes básicamente nacieron en tres provincias: Cotopaxi, Pichincha e Imbabura.

De este modo, se puede afirmar que la acumulación capitalista de Quito, encuentra su principal fuente de fuerza de trabajo en las provincias más cercanas, pero de manera particular de la migración de Cotopaxi y Pichincha. En menor medida, aunque con porcentajes significativos, debe destacarse el papel que en tal sentido tienen las provincias de Imbabura, Carchi y Chimborazo. Un elemento digno de destacarse, por la enorme distancia geográfica que media entre el lugar de expulsión y el punto de atracción, es el 7.70/o de los obreros de la empresa privada que nacieron en Loja. Debe relievarse también que cerca del 200/o de los empleados particulares migrantes, nacieron en la costa.

Las clases medias modernas, vinculadas al Estado, se nutren de migrantes que provienen especialmente de las provincias de Imbabura, Chimborazo y Carchi.

Del análisis anterior, se pueden desprender las siguientes conclusiones fundamentales:

- 1. Los migrantes que se ubican en las clases sociales que tienen una función directa con la producción de plusvalía, proviene de provincias de la sierra que tienen una doble condición:
 - a) La de pertenecer a comunidades de campesinos pobres y ge-

nerar un considerable volumen de producción bajo formas precapitalistas.

b) Una mayor proximidad geográfica a la ciudad de Quito, el mayor centro de atracción de la sierra.

- 2. Los migrantes vinculados al empleo particular provienen en buena parte de las provincias de la costa.
- 3. La Provincia de Loja, a pesar de su distancia, es una importante proveedora de fuerza de trabajo que se desempeñan principalmente como obreros, empleados particulares y de gobierno.

QUITO: POBLACION OCUPADA INMIGRANTE
POR CATEGORIA DE OCUPACION SEGUN PROVINCIA DE NACIMIENTO*

| | Total | Cuenta Propia | Emp. Gobierno | Emp. Part. | Obrero Part. | Otras | Resto Categ. |
|--|-------------------------------------|-------------------------------------|---------------------|------------------------------------|--|--|---|
| Porcentajes No. de Personas Provincia de | 100.0 221.647 | 23.2 51.495 | 21.3 47.288 | 19.1 42.357 | 14.5 32.058 | 13.8 30.607 | 8.0 17.842 |
| Nacimiento (o/o) Sierra Norte Intraprovincial Sierra Centro Sierra Sur Resto Sierra | 20.7 13.6 34.6 6.8 10.9 | 20.6 16.9 37.7 3.7 12.1 | 30.1 9.5 13.2 | 20.2 9.9 30.1 7.9 10.9 | 19.9 16.3 37.1 7.7 6.8 12.2 | 14.6 17.9 41.5 5.7 8.9 10.6 | 18.5 17.5 36.0 6.2 10.4 10.9 |
| Costa Resto País | 12.4 | 7.9 | 13.2 | 19.2 | 12.2 | 0.8 | 0.3 |
| Total | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 |

FUENTE: "Encuesta de Migración y Empleo".

ELABORACION: Proyecto "Migración a la ciudad de Quito...".

^{*/} Sierra Norte: Carchi e Imbabura; Intraprovincial: Población urbana y Rural de Pichincha, excluído Quito; Sierra Centro: Cotopaxi, Tungurahua, Chimborazo; Sierra Sur: Loja; Resto Sierra: Bolívar, Cañar, Azuay; Costa: Todas sus provincias; Resto del País: Región Oriental y Galápagos.

Migración Escalonada

La relación entre lugar de procedencia y categoría ocupacional se destaca en el cuadro No. 4. Las zonas puente de migración antes de su radicación en Quito se localizan especialmente en la costa y en la provincia de Pichincha; en cambio los migrantes directos se originan en las provincias de Loja y Cotopaxi, ingresando de preferencia a las categorías del tipo de empleado particular, obreros y "otros".

En síntesis, la mayor parte de migrantes a Quito, lo hacen directamente, siendo la movilidad escalonada de alguna significación sólo para casos específicos.

QUITO: ESTRUCTURA DE LA POBLACION OCUPADA INMIGRANTE
POR CATEGORIA DE OCUPACION
SECUN PROVINCIA DE RESIDENCIA ANTERIOR

CUADRO No. 4

| | Total | Cuenta Propia | Emp. Gobierno | Emp. Part. | Obrero Part. | Otra | Resto Categ. |
|---------------------------------------|---------|------------------|------------------|------------|-----------------|--------|-----------------|
| Porcentaje | 100.0 | 23.2 | 21.3 | 19.1 | 14.5 | 13.8 | 8.0 |
| No. de Personas | 221.647 | 51.495 | 47.288 | 42.357 | 32.058 | 30.607 | 17.842 |
| Provincia de Re- sidencia Anterior | | | | | | | |
| Sierra Norte | 20.6 | 21.1 | 24.8 | 19.5 | 19.9 | 16.1 | 19.5 |
| Intraprovincial | 13.6 | 16.3 | 8.0 | 9.9 | 16.3 | 21.3 | 10.6 |
| Sierra Centro | 34.0 | 37.7 | 30.1 | 29.1 | 36.2 | 39.3 | 33.3 |
| Sierra Sur | 6.2 | 3.7 | 8.3 | 7.9 | 5.9 | 1.9 | 12.2 |
| Resto Sierra | 10.5 | 11.0 | 12.3 | 11.0 | 7.2 | 9.0 | 11.4 |
| Costa | 13.5 | 8.7 | 13.8 | 20.5 | 12.2 | 12.3 | 13.0 |
| Resto País | 1.7 | 1.4 | 2.8 | 2.1 | 2.3 | - | - |
| Total | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 |

FUENTE: "Encuesta de Ocupación y Empleo".

ELABORACION: Proyecto "Migración a la ciudad de Quito. . .".

Naturaleza del Trabajo de los Migrantes y los Grupos Ocupacionales

Las formas de trabajo de los migrantes, vistas desde la perspectiva de las relaciones sociales de producción, destacan la presencia de una polarización entre formas precapitalistas y formas neocapitalistas.

Las formas precapitalistas que operan en condiciones de atraso tecnológico son una prolongación funcionalizada del trabajo artesanal a los requerimientos de la acumulación. Este tipo de trabajo se vincula al capital mediante la lógica mercantil simple, a través de la cual se provee de valores de uso, en unos casos, a la esfera productiva y en otros, a la consuntiva.

Por el contrario, las formas neocapitalistas son actividades que surgen como resultado de la "inventiva" de la masa supernumeraria, que al no encontrar fuentes de ocupación en el mercado convencional, es decir, al no poder concretar la venta de su fuerza de trabajo por las limitaciones estructurales de la economía nacional, se generan una serie de ocupaciones (autoempleo) que tienen que ver, especialmente, con la esfera del consumo y los servicios. El rasgo característicos de estas actividades es la producción de valores de cambio que no generan, para su productor, excedentes económicos pero que posibilitan, sin costo social para el capital, la realización del valor de sus mercancías. Es lo que podría conceptuarse como la conversión de "formas no valor" generadas en la esfera "informal" a "formas de valor" generadas en la esfera capitalista propiamente tal.

En base a lo anterior y utilizando como elemento empírico los datos arrojados por la subvariable "lugar y temporalidad del trabajo", se buscará por un lado, precisar el modo como los migrantes se ubican en uno de estos mercados y por otro, el papel que estos desempeñan dentro de la dinámica de la acumulación impuesta por el capital en la ciudad de Quito. Dicho de otro modo, estos datos per-

miten conocer en qué medida el migrante es sujeto, bien de relaciones capitalistas o, por el contrario, de relaciones no capitalistas de producción.

Lugar de Trabajo de los Migrantes y Categoría de Ocupación

En este estudio partimos del supuesto de que las relaciones capitalistas están representadas por el trabajo en locales especiales (fábricas, almacenes, etc.), mientras que el trabajo que se realiza en la casa o en la calle, corresponden a relaciones precapitalistas de producción.

De acuerdo con lo anterior, el 53.30/o de los 222 mil migrantes, trabajan en un local especial y de ellos el 82.30/o se vinculan efectivamente a las relaciones sociales de producción capitalista; es decir, todos aquellos trabajadores que cumplen sus actividades en un local especial como obreros o empleados. El resto (17.70/o) se consideran como ocupados bajo relaciones no capitalistas, porque a pesar de trabajar en local especial, pertenecen a las categorías ocupacionales que designan a las formas no capitalistas de producción. (Ver cuadro No. 5).

^{3/} Estas categorías son: "trabajador por cuenta propia", "aprendiz sin remuneración"; "trabajador familiar sin remuneración" y "otros".

CUADRO No. 5

QUITO: ESTRUCTURA DE LA POBLACION OCUPADA INMIGRANTE POR LUGAR DE TRABAJO SEGUN CATEGORIA DE OCUPACION

| o/o NUMERO DE PERSONAS | TOTAL 100.0 221.647 | ESPECIAL 53.3 118076 | CASA 16.9 37425 | CALLE 4.3 9574 | OTRO* 25.5 56.572 |
|--|---------------------------|----------------------|-----------------------|----------------------|-------------------------|
| CATEGORIAS (0/0) | | | | | |
| Datasa | 4.3 | 5.0 | 3.1 | - | 4.4 |
| Patrono | 23.2 | 14.6 | 35.7 | 84.8 | 22.6 |
| Cuenta Propia | 21.4 | 28.3 | 0.4 | 3.0 | 23.8 |
| Empleado de gobierno | 1.2 | 1.0 | - | - | 2.6 |
| Obrero de gobierno | 19.1 | 28.3 | 1.9 | 4.5 | 13.8 |
| Empleado particular | 14.5 | 19.0 | 3.1 | 4.5 | 14.1 |
| Obrero particular | 0.7 | 0.7 | 0.8 | - | 0.8 |
| Aprendiz con remuneración | 1 | 1 | 0.8 | - | - |
| Aprendiz sin remuneración | 0.1 | 1.6 | _ | _ | 3.3 |
| Trabajador familiar sin remun. Otra | 1.7 | 1.5 | 54.3 | 3.0 | 14.6 |
| TOTAL | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 |

Por el contrario, de los 37 mil y más migrantes que trabajan en casa, el 910/o se inscriben bajo relaciones "formas no valor".

Por otra parte, de los casi 10 mil migrantes que tienen como lugar de trabajo la calle, el 880/o constituyen trabajadores bajo relaciones no capitalistas. Debe destacarse que el trabajo en la calle corresponde a "trabajadores por cuenta propia", es decir, a una de las más típicas expresiones de las formas neocapitalistas que operan fundamentalmente en la venta de numerosos artículos producidos por el capital.

En la categoría "otro" que incluye varios tipos de actividad se ocupan 57 mil migrantes, de los cuales 600/o se encuentran bajo

^{4/} Incluye trabajadores vinculados a escuelas, colegios, hospitales, obras de construcción, transporte, etc.

relaciones capitalistas de producción (obreros, empleados particulares, patronos), y el resto, (400/0) bajo relaciones sociales de producción no capitalistas.

En términos generales, es posible afirmar que cerca del 390/o de los migrantes de Quito tienen como su referente social básico las "formas no valor" (neocapitalista), es decir, que de modo directo no se vinculan a la valorización del capital. Dentro de esa categoría 4 de cada 10 migrantes insertos en la dinámica "no valor", trabajan bajo formas mercantiles simples de tipo artesanal, los 6 restantes lo hacen bajo alguna forma neocapitalista, en la que predomina el autoempleo en el comercio y los servicios.

En síntesis, la corriente migratoria es particularmente significativa en la configuración de las relaciones capitalistas de producción, pues, de una primera aproximación se desprende que alrededor del 610/0 de los migrantes están vinculados al capital privado.

Trabajo Temporal y Permanente, Migración y Categoría Ocupacional

La situación de la población migrante en lo que hace relación con la estabilidad en el trabajo, está condicionada por las relaciones globales que caracterizan al mercado capitalista. De la encuesta que sustenta esta investigación se desprende que el 880/o de los migrantes tienen trabajo permanente y el 120/o trabajo temporal. Una primera aproximación, en consecuencia, señala que un considerable número de migrantes, por el carácter temporal de su trabajo, actúa en el mercado laboral de Quito como una fracción de la superpoblación estancada e intermitente.

Los migrantes ocupados en trabajos más estables pertenecen a los

descipant prebated remembedos a escuelas, colegados antendes

AND COLORS AND APPROPRIES, ELC.

ocumen by had mierantes, de les eugles econ se encuentin linh l'é neembe

grupos enrolados en la burocracia estatal. Por el contrario, las ocupaciones vinculadas con el subproletariado, esto es "trabajadores por cuenta propia" y "otros" son afectados por una creciente inestabilidad laboral. La encuesta indica que 5 de cada 10 trabajadores temporales pertenecen a estas categorías ocupaciones (ver Cuadro no. 6).

QUITO: POBLACION OCUPADA INMIGRANTE POR TIPO DE TRABAJO SEGUN CATEGORIA DE OCUPACION

| | TOTAL | PERMANENTE | 12.2 26.981 | |
|------------------------|---------------|-----------------|----------------|--|
| o/o No. DE PERSONAS | 100.0 221.647 | 87.8 194.666 | | |
| CATEGORIA (0/0) | | | | |
| Cuenta propia | 23.2 | 22.4 | 29.0 | |
| Empleado gobierno | 21.3 | 23.0 | 9.1 | |
| Empleado particular | 19.1 | 19.6 | 15.6 | |
| Obrero particular | 14.5 | 14.0 | 17.7 | |
| Otras* | 13.8 | 12.7 | 22.0 | |
| Resto de categorías** | 8.0 | 8.3 | 6.5 | |
| ARTHUR DE BOUTOLE | 100.0 | 100.0 | 100.0 | |

^{*/} Comprende: Obreros EIR (obreros de la construcción), empleadas domésticas y trabajadores familiares con remuneración.

Por otro lado, se debe destacar que entre los obreros migrantes de la empresa privada, el 17.70/o tiene trabajo temporal; por su lado los migrantes empleados particulares ostentan mayor estabilidad con tan sólo un 150/o de trabajadores temporales.

^{**/} Comprende: patronos, obreros del gobierno, aprendices con remuneración, aprendices sin remuneración, trabajadores familiares sin remuneración.

Duración de la jornada de trabajo y remuneraciones de los inmigrantes

Hasta aquí se ha podido resaltar el papel especialmente importante que la corriente migratoria tiene en la configuración de la clase obrera de Quito y su correspondiente ejército industrial de reserva y, por lo tanto, el papel fundamental en la acumulación capitalista urbana.

A fin de poder precisar de mejor manera la naturaleza de este fenómeno, en lo que sigue se abordará el modo como los inmigrantes, de acuerdo con la categoría ocupacional, acceden a la distribución de la riqueza social y la cuantía de tiempo que deben entregar por jornada de trabajo.

Ambos enfoques hacen posible tener una visión objetiva sobre el papel que la migración juega en la acumulación capitalista y a su vez, como ella determina y crea las posibilidades concretas en las cuales ha de reproducirse la fuerza de trabajo de los inmigrantes.

Para ello hemos partido de la hipótesis de que la migración jugaría un papel destacado en la dinámica de extracción de plusvalía, lo que va asociado, por un lado, con la duración de la jornada de trabajo y por otro, con la obtención de plusvalía producto de las bajas remuneraciones que los trabajadores migrantes perciben. A continuación se trata de verificar estos supuestos.

Duración de la jornada de trabajo

Conviene hacer la siguiente precisión: la duración de la jornada de trabajo de los inmigrantes tiene importancia para el capital en la medida que se pueda obtener plusvalía adicional. Sin embargo, no todo trabajo implica valorización del capital pues, ciertas formas de trabajo, si bien no producen plusvalía, contribuyen a su crea-

ción. Bajo esta premisa, a continuación se presentan las principales relaciones entre duración de la jornada del inmigrante y las categorías ocupacionales.

El 500/o de todos los inmigrantes trabajan 40 horas a la semana; el 18.50/o menos de 40 horas y el 31.50/o más de 40 horas. Este primer dato pone en claro que la población migrante presenta diferencias significativas con respecto a los ocupados nativos. Como se desprende del cuadro No. 7, la población no migrante tiene, en mayor medida, acceso a jornadas de trabajo legales (40 horas), lo que demuestra que un considerable número de migrantes son efectivamente "más" funcionales a la explotación capitalista que los trabajadores "no migrantes". Sin embargo, esta visión de conjunto debe ser particularizada, para lo cual procedemos a establecer las categorías sociales en las que se concreta dicho fenómeno.

CUADRO No. 7

QUITO: POBLACION OCUPADA POR DURACION DE LA JORNADA DE TRABAJO SEGUN PROCEDENCIA (MIGRANTE Y NO MIGRANTE)

| | TOTAL | Menos de 40 Horas | 40 Horas | Más de 40 Horas |
|-------------------------------|-----------------------------|----------------------|--------------|--------------------|
| PORCENTAJE No. DE PERSONAS | 100.0 429.804 | 17.4 74.849 | 53.0 227.740 | 29.6 |
| PROCEDENCIA (o/o) NO MIGRANTE | (100.0) | 16.3 | 56.3 | 27.4 |
| MIGRANTE | (48.4) (100.0) (51.6) | 18.5 | 50.0 | 31.5 |

FUENTE: "Encuesta de Migración y Empleo".

ELABORACION: Proyecto "Migración a la ciudad de Quito"...

Según el cuadro No. 8, los inmigrantes que tienen ocupaciones cuya duración es inferior a la jornada legal, fundamentalmente son trabajadores por cuenta propia (43.30/0). Si a ello sumamos la categoría "otros", se tendrá que el 550/0 de los trabajadores inmigrantes que se integran al mercado laboral de Quito bajo relaciones "forma no valor" (no capitalista), se inscriben bajo jornadas mínimas. Cabe también destacar que el 33.70/0 de obreros y empleados particulares y de gobierno tienen jornadas de trabajo inferiores a las 40 horas.

Por el significado social que presentan las jornadas inferiores a las 40 horas, se puede afirmar que el caso de los trabajadores que están en esta condición expresan situaciones sociales muy diferentes, según se trate de trabajadores bajo relaciones capitalistas o no capitalistas. Así, mientras los primeros corresponden a migrantes que por su mayor instrucción, mejor organización y tecnología más avanzada han logrado bajar la duración de la jornada de trabajo.

Los segundos, los trabajadores migrantes por cuenta propia, por ejemplo lavanderas, vendedores ambulantes, etc. que trabajan jornadas inferiores a la normal, se debe a la escasa demanda de sus servicios o sus productos, lo que evidencia la pertenencia de este grupo a la superpoblación o ejército de reserva, contribuyendo así a la baja de salarios.

Por otra parte, los inmigrantes que tienen jornadas laborales superiores a las 40 horas, se distribuyen entre el "trabajo por cuenta propia" (31.30/0), "empleados particulares (13.70/0), "obreros" (12.90/0) y "otros" (16.60/0). De acuerdo con este hecho podemos señalar que la prolongación de la jornada de trabajo, situación en la cual se encuentran cerca de 70.000 inmigrantes, tienen un doble significado para el capital.

Por un lado, en su expresión más directa, la prolongación de la jornada de trabajo de los obreros, y por otro el de los empleados particulares que si bien no crea plusvalía, contribuye de alguna manera a la acumulación capitalista, esto es, a la creación de plusvalía. De acuerdo al cuadro No. 8, el 28.90/o de estos inmigrantes trabajan más de 40 horas. Por su parte, el 47.90/o de los inmigrantes trabajan bajo relaciones no capitalistas "cuentas propias" y "otros" y que, dada la "naturaleza" de sus ocupaciones, se autosometen al yugo de máximas jornadas de trabajo. Estos trabajadores que generalmente administran sus pequeños, negocios, talleres y que en otros casos son vendedores ocasionales de fuerza de trabajo al capital (como en el caso de la construcción), se convierten en otra de las fracciones importantes de la superpoblación económicamente activa que también contribuyen a la reducción del precio de la fuerza de trabajo, mediante la prolongación de la jornada laboral.

Por su parte, entre los inmigrantes que tienen jornadas de duración legal (40 horas) predominan los empleados particulares, empleados de gobierno y obreros, conjunto que constituye el 70.60/o de los ocupados bajo esta condición.

QUITO: ESTRUCTURA DE LA POBLACION OCUPADA INMIGRANTE
POR TOTAL HORAS TRABAJADAS
SEGUN CATEGORIA DE OCUPACION

| Manage ANTHER | TOTAL | Menos 40hs. | 40 Horas | Más 40hs. | |
|----------------------------------|------------------|-------------|----------|----------------|--|
| Porcentaje Número de Personas | 100.0 221.647 | | | 31.5 69.917 | |
| CATEGORIAS (0/0) | | | | | |
| Cuenta Propia | 23.2 | 43.3 | 10.7 | 31.3 | |
| Empleado de Gobierno | 21.3 | 14.2 | 28.8 | 13.7 | |
| Empleado Particular | 19.1 | 12.1 | 23.7 | 16.0 | |
| Obrero Particular | 14.5 | 7.4 | 18.1 | 12.9 | |
| Otra | 13.8 | 11.7 | 12.8 | 16.6 | |
| Resto de Categorías | 8.1 | 11.3 | 5.9 | 9.5 | |
| TOTAL | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | |

FUENTE: "Encuesta de Migración y Empleo".

ELABORACION: Proyecto "Migración a la ciudad de Quito. . .".

Desde la perspectiva de la reproducción de la fuerza de trabajo, la información de la encuesta permite señalar que un considerable número de inmigrantes, presentan menores posibilidades reales para una adecuada reproducción de su propia fuerza de trabajo y la de sus familiares. Esta condición desventajosa, si bien no es exclusiva del migrante, aparece como expresión más significativa entre ellos a tal punto de poner en serio riesgo la reproducción de su existencia misma, como es posible constatar en los barrios periféricos y zonas tugurizadas de Quito, asiento de un considerable número de inmigrantes.

Remuneraciones de los Inmigrantes y Categoría Ocupacional

Las remuneraciones, entre las cuales aparece el salario de los obreros, reflejan con suma claridad la situación y el papel que los inmigrantes tienen en la formación de una acrecentada plusvalía, sea a través de la baja de salarios reales o por la vía de la intensificación de la jornada de trabajo. Por lo demás, según el cuadro No. 9, quedan en claro las ventajas del trabajador nativo frente al migrante, en cuanto a las remuneraciones.

CUADRO No. 9

QUITO: POBLACION OCUPADA POR NIVEL DE INGRESOS SEGUN PROCEDENCIA (MIGRANTE Y NO MIGRANTE)

| | TOTAL | Sin rem. y menos 10.000 | 10.000 a 13.500 | 13.500 a 23.000 | 23.000 a 50.000 | 50.000 y Más |
|---|-------------------|-------------------------|-----------------------|-----------------------|-----------------------|--------------------|
| Porcentaje Número de personas PROCEDENCIA (0/0) | 100.0 429.804 | 37.8 162.464 | 12.4 53.236 | 25.0 107.487 | 20.3 87.324 | 4.5 |
| NO MIGRANTES | (100.0) | 34.5 | 13.0 | 26.5 | 21.2 | 4.8 |
| MIGRANTES | (100.0) (51.6) | 40.9 | 11.8 | 23.6 | 19.5 | 4.2 |

FUENTE: "Encuesta de Migración y Empleo".

ELABORACION: Proyecto "Migración a la ciudad de Quito. . .".

En efecto, entre los perceptores de remuneraciones que están por debajo del salario mínimo vital legal, predominan los migrantes con el 40.10/0, frente al 34.50/0 de los no migrantes. Esta diferencia señala que las condiciones de vida más bajas se encuentran más de una tercera parte de todos los ocupados (alrededor de 90.000 trabajadores inmigrantes) que, como se señaló anteriormente, contribuyen a la reducción de las remuneraciones de los ocupados en general, pero particularmente las de los obreros. Por el contrario, en todos los niveles que sobrepasan el salario legal (mínimo vital), la relación se invierte, esto es, predominan los trabajadores no migrantes.

Recordemos que de acuerdo a las categorías utilizadas, se destacan tres grandes formas de relaciones sociales:

- a) Los trabajadores que crean plusvalía, es decir, los ocupados migrantes que cambian su fuerza de trabajo por salario y que en el proceso de valorización conforman el capital variable. Dichos trabajadores, en este estudio, están representados por los obreros particulares y aprendices con remuneración.
- b) Los trabajadores que cambian su trabajo por una parte de la renta capitalista destinada exclusivamente al consumo, no producen plusvalía en forma directa, pero permiten la realización de la producción y la circulación de mercancías del área capitalista y, por lo tanto, la generación indirecta de la plusvalía. Destacan en esta esfera de actividad las categorías de empleados privados y empleados del Estado.
- c) Los ocupados que, bajo relaciones no capitalistas, tienen una vinculación indirecta con las esferas de la producción, circulación y consumo capitalista. Estos son trabajadores migrantes "por cuenta propia" y de la categoría "otros", cuyos ingresos se generan a partir de una economía mercantil simple, pero vinculada de alguna manera, con la acumulación capitalista. De paso,

cabe señalar que estas categorías de trabajo presionan hacia abajo sobre el precio de la fuerza de trabajo de los obreros ocupados.

De acuerdo con lo anterior, las remuneraciones de los migrantes tienen un diferente significado en el ciclo económico capitalista de Quito, el mismo que se presenta de la siguiente manera:

Los perceptores de remuneraciones por debajo del salario mínimo vital legal, esto es, en la más baja escala de la sobreexplotación, abarcan más de 90 mil migrantes, de los cuales el 570/o son trabajadores de las categorías "por cuenta propia" y de "servicio doméstico". Estos migrantes prestan servicios o crean determinadas mercancías posibilitando la circulación de las mercancías producidas por las grandes empresas, prácticamente sin costo para el capital. De esta manera el capital obtiene ganancias al lograr ciertos servicios sin invertir ni en infraestructura ni en la reproducción de la fuerza de trabajo que ponen en movimiento esos procesos. Por otra parte, el capital alcanza un beneficio indirecto en el momento en que estos productos, servicios o ingresos creados bajo esta dinámica, se integran o como bienes de subsistencia de la familia obrera o como ingresos para completar la canasta familiar de bienes indispensables.

A su vez, los obreros migrantes ubicados en este nivel de remuneraciones equivalente al mínimo vital legal, son claro ejemplo de la producción de plusvalía espúrea, es decir del plusvalor a costa de la brusca reducción de las condiciones de vida del trabajador. De esta manera la migración aporta con un significativo número de trabajadores ubicados en la escala más baja de la sobreexplotación capitalista (ver cuadro No. 10).

Basta mencionar como ejemplos de estos dos hechos el consumo, en cierto nivel, de las bebidas gaseosas y la venta de periódicos. La primera se ha convertido, dicho sea de paso, en parte básica de la alimentación de las familias obreras, según lo señalan recientes trabajos. Al respecto ver la tesis sobre "La Estructura de la Canasta Familiar de los Estratos Obreros", Naranjo Mariana, Sosa María del Carmen, (Inédito).

CUADRO No. 10

QUITO: ESTRUCTURA DE LA POBLACION OCUPADA INMIGRANTE POR NIVELES DE REPRODUCCION DEL TRABAJADOR SEGUN GRUPOS SOCIALES FUNDAMENTALES

(En Miles de Sucres)

| | | Sobreexplotación | | Nivel de Subsistencia | Reproducción | |
|----------------------------------|----------|------------------|----------------|--------------------------|--------------|----------|
| | TOTAL | Menos de 10 | 10-13.5 | 13.5-23 | 23.50 | 50 y más |
| Porcentaje Número de Personas | 100.0 | 40.9 90.661 | 11.8 26.110 | 23.6 52.365 | 19.5 | 9.284 |
| Grupos Sociales (0/0) | of other | | asiqmo | | | |
| Obrero Particular | 14.5 | 18.4 | 25.0 | 10.8 | 6.7 | 2.0 |
| Empleado Particular | 19.1 | 13.6 | 23.3 | 26.0 | 19.5 | 18.1 |
| Empleado de Gobierno | 21.3 | 3.5 | 13.9 | 40.2 | 37.8 | 27.3 |
| Cuenta Propia y Otra | 37.0 | 57.3 | 33.9 | 17.4 | 23.6 | 23.7 |
| Resto de Categorías | 8.0 | 7.2 | 4.0 | 5.6 | 12.3 | 28.8 |
| TOTAL | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100.0 | 100. |

FUENTE: Encuesta de Migración y Empleo.

ELABORACION: Proyecto "Migración a la Ciudad de Quito. . .".

Destacan en este grado de sobreexplotación los empleados particulares migrantes que corresponden, al proletariado, aunque al capitalista individual le es indiferente si quien le produce riqueza son obreros productores de plusvalía o empleados que facilitan la ganancia.

Las remuneraciones equivalentes al salario mínimo vital legal, esto es, menos explotados, compromete a más de 26 mil migrantes de los cuales un 27.30/o aparecen como trabajadores vinculados a formas no capitalistas de producción, entre los que destacan los artesanos y trabajadores por cuenta propia en el comercio, sectores

estos pauperizados de la pequeña burguesía tradicional, que por sus condiciones de vida, tienden a proletarizarse.

De otra parte, resulta significativo que el 250/o de trabajadores con ese nivel de remuneraciones sean obreros migrantes sobreexplotados. Compartiendo esta situación se encuentran los empleados privados migrantes que representan el 23.30/o de esta escala remunerativa. Finalmente, dentro de este nivel de explotación debe destacarse al sector más bajo de la burocracia estatal, que comprende el 13.9 por ciento de los migrantes.

En el nivel de subsistencia se localizan casi 53 mil migrantes que son, fundamentalmente, empleados del Estado, lo que quiere decir que el grueso de la burocracia media baja percibe remuneraciones entre 13.500 y 23.000 sucres mensuales.

En los niveles en los cuales la reproducción de la fuerza de trabajo puede realizarse en términos normales, que comprenden más de
43 mil ocupados, destacan los inmigrantes que se vinculan con la
media y alta burocracia estatal, así como los empleados particulares
que cumplen funciones de "responsabilidad" para el capital. Debe
señalarse como hecho importante que un número no despreciable
de inmigrantes que trabajan por cuenta propia se ubican en este estrato remunerativo los que, de manera general, tienden a vincularse,
de manera cada vez más clara conforme aumentan sus ingresos, con
la pequeña burguesía urbana en ascenso. Tal vinculación se enraíza
fuertemente en la esfera consuntiva y de la reproducción ideológica.

Finalmente, en el reducido grupo que tiene un nivel de vida que se aproxima al de las clases dominantes, se encuentran aproximadamente 9.300 migrantes ocupados, los cuales conforman la élite de patronos o socios, empleados de gobierno, un cierto sector de empleados particulares e incluso trabajadores por cuenta propia. En síntesis, una mirada global sobre este problema deja en claro un no-

table grado de polarización entre determinados grupos de trabajadores migrantes, en cuanto al grado de explotación al que están sometidos y a sus condiciones de vida. En la base más ancha de la pirámide de remuneraciones se encuentra la masa de los que menos ganan y estos son obreros ocupados o semiocupados que conforman el llamado ejército industrial de reserva. Conforme se asciende en la escala de distribución de los ingresos, se hace manifiesta la presencia de los migrantes ocupados en el servicio del Estado y mandos medios del capital privado. Finalmente, en el vértice se encuentra un reducido número de migrantes vinculados a patrones de vida propios de la burguesía y las clases medias altas.